

Conseil Général du Bas-Rhin avec la Voïvodie de Silésie (Pologne)



Contact:
Gaëlle Le Barbu
gaelle.lebarbu@cg67.fr
03 88 76 65 58

Echanges franco-polonais en matière de politique seniors

Dans le cadre de l'accord de partenariat conclu entre le Conseil Général du Bas-Rhin et la Voïvodie de Silésie (Pologne), le Centre Régional des Politiques Sociales de Silésie (ROPS) a sollicité, en 2007, le Conseil Général pour l'instauration d'échanges afin d'appuyer le développement de sa politique senior.

Intéressée par le projet, l'association bas-rhinoise Social Sans Frontières (SSF), composée de directeurs d'établissements médico-sociaux et de formateurs, a souhaité s'investir directement aux côtés du ROPS en Pologne.

Le projet en matière de politiques senior s'est progressivement développé, entre 2007 et 2010, autour de deux volets principaux :

- les échanges d'expériences en matière de prise en charge des personnes âgées : plusieurs visites d'études et deux colloques organisés en Silésie et dans le Bas-Rhin (« la Politique régionale face au vieillissement de la Société » et « La prise en charge des personnes atteintes de la maladie d'Alzheimer – connaître-comprendre-progresser »)
- la formation post-graduée en matière de gérontologie avec la mise en place d'une coopération entre l'Université de Strasbourg et deux établissements de formation silésiens (Ecole Supérieure des Sciences de l'Education de Myslowice et le Collégium des travailleurs sociaux de Chorzow). Cette coopération a abouti au transfert d'éléments du Master de gérontologie strasbourgeois et à la création, en Silésie, de la formation « Experts du futur dans le domaine de la gérontologie ».

En parallèle, d'autres champs de l'action sociale (management social, violences intrafamiliales, etc.) ont été investis et les échanges entre directeurs d'établissements médico-sociaux ont été concrétisés par la création d'une branche silésienne de SSF.

Union départementale des Centres Communaux d'Action Sociale avec les villes et organismes partenaires de Lille, Tourcoing et Roubaix en France, Menen, Kortrijk, Mouscron et Tournai en Belgique



Contact:
Christelle Fauconnet
christelle.fauconnet@ccas-tourcoing.fr
03 20 11 34 16

Projet SAME Solidarité, Activation, Mobilité Eurométropole

Mis en place dans le cadre transfrontalier de l'Eurométropole (Lille-Kortrijk, Tournai), le projet SAME (Solidarité, Activation, Mobilité Eurométropole) réunit les CCAS des villes de Lille, Tourcoing et Roubaix en France, et les organismes partenaires de Menen, Kortrijk, Mouscron et Tournai en Belgique. Il a été lancé en 2011 pour une durée de 4 ans.

Financé dans le cadre du programme interreg IV France-Wallonie-Vlaanderen, le projet SAME se veut une réponse concrète au manque d'initiatives communes transfrontalières de prévention et de lutte contre l'exclusion, à la faiblesse des échanges entre acteurs du secteur de l'intervention sociale de chaque côté de la frontière et à la difficulté, pour les bénéficiaires résidant de l'autre côté de la frontière, d'accéder aux dispositifs existant.

Quatre actions prioritaires ont été définies :

1. La mise en œuvre de chantiers transfrontaliers d'insertion par l'activité :
 - entretien des jardins historiques et d'ornement en gestion douce (gestion écologique),
 - agriculture biologique en milieu urbain,
 - techniques d'éco-construction et rénovation durable,
 - restauration et cuisine biologique,
 - services à la personne (aides ménagères, blanchisserie, aides-soignantes, ...).
2. Immersion de professionnels dans les domaines de compétence des institutions de l'action sociale des deux pays.
3. Mise en place d'un schéma transfrontalier d'analyse des besoins sociaux afin de confronter les méthodologies et de présenter un tableau de bord thématique commun traduit dans les deux langues.
4. Echanges de pratiques entre les réseaux de solidarités à travers des forums thématiques sur l'organisation du bénévolat, l'articulation de l'engagement des bénévoles avec l'action sociale professionnelle.